

ditions serait non seulement rejeté par le Sénat américain mais encore bombardé de telles critiques qu'il est peu probable que l'administration se risque à le signer avant les élections partielles d'octobre. En fait, le président Carter pourrait juger politiquement expédient de se retirer, cet automne des Salt II, au moins à titre temporaire. Les Salt se sont tellement dégradés que l'électeur moyen peut se rendre compte que les exigences soviétiques sont absurdemment biaisées. Mais les électeurs s'inquiètent également du succès de la guerre impériale et coloniale menée en Éthiopie et à laquelle ont prêté la main les Russes, les Cubains et les pays du Pacte de Varsovie sans que le président Carter n'y fasse obstacle, si ce n'est verbalement. L'Américain moyen et ses repré-

sentants estiment à bon droit que cela ne fera qu'encourager les Soviétiques à recourir de nouveau à la force. La Yougoslavie, une fois le président Tito mort et enterré, la Rhodésie et l'Afrique du Sud, voire le Moyen-Orient, surtout après l'incursion d'Israël dans le sud Liban, sont des candidats favoris à ce qui pourrait trop facilement devenir une autre guerre de Corée entraînant les États-Unis et leurs alliés dans un conflit local et limité contre l'URSS et ses alliés. Dans ces conditions, les perspectives du contrôle des armements semblent très mauvaises. Comme le disait le président John F. Kennedy, il y a 17 ans (après la réunion qu'il avait eue en juin 1961 avec Nikita Khrouchtchev), «l'hiver sera long, froid et dur».

Recension

Le Canada et le système monétaire international

par Arthur Blanchette

Cet ouvrage est une perle. Écrit dans un style nerveux et agréable, il traite, avec clarté et élégance, de sujets complexes comme le marché des changes, la balance des paiements et de problèmes monétaires et financiers connexes.

Dans son introduction, Wynne Plumptre se demande «s'il est véritablement possible de rédiger un livre qui soit utile, sur un domaine souvent considéré comme impénétrable et obscur.» Sa réussite ne fait pas de doute. La lecture de cet ouvrage peut être recommandée aussi bien au spécialiste qu'au profane, qui en tireront l'un et l'autre agrément et profit. (Vu les difficultés que connaît actuellement le

dollar canadien, ce livre vient également à point nommé.)

Three Decades of Decision porte essentiellement sur deux sujets, l'un et l'autre étant intimement liés. Il relate d'abord l'évolution du dollar canadien depuis les années trente, en l'accompagnant d'explications très claires sur les fluctuations qu'il a subies au cours de ces décennies. Les titres de chapitres sur le dollar passent en revue ses vicissitudes dans un ordre à la fois cohérent et facile à retenir: *The Search for a Defensible Dollar, 1945-1949*; *A Floating Dollar, Buoyant Years: 1950-1956*; *A Floating Dollar, Cross Purposes: 1957-1962*; *A Fixed Rate Revisited, 1962-1970*, et le *New Float* de 1970. Cette partie du livre brosse également un excellent tableau de la conjoncture économique internationale dans laquelle le dollar canadien a évolué, en particulier les relations

Monsieur Blanchette est ambassadeur et observateur permanent du Canada auprès de l'Organisation des États américains. L'article ci-contre n'engage que l'auteur.